

老人医療 NEWS



小泉改革から医療への要求

老人の専門医療を考える会副会長
鳴門山上病院理事長

山上久

小泉内閣の諮問機関である「総合規制改革会議」が「中間とりまとめ」を七月に出し、医療分野にも「聖域無き改革」を求めてきました。

この中で医療分野もサービス業として、競争原理のもとで医療サービスの向上を図ることを求めています。具体的には「株式会社の病院経営への参入」や「広告の原則自由化」を打ち出していました。

また数ヶ月前まで経済再生・雇用促進策において重要な役割を担う業

雇用だけでも十五万人を予測しているとのことでした。医療改革を含む「最終案のとりまとめ」が年末までには出されるでしょうが、総合規制改革会議と厚生労働省や医師会などの見解の隔たりは大きく、「自由競争原理」や「医療の公共性・公益性」をめぐっての激しい議論や駆け引きが行われるでしょう。

しかし自由化の波は何らかの形で種と期待されていたIT関連の大手電機業界の業績が急速に悪化したことも絡み、ヒト・モノ・カネの移動の候補として医療・福祉の場が取り上げられ、他の業種から門戸の開放が求められています。

加えて新たな雇用促進の場として、医療・福祉の現場が上げられ、先日も慶應の島田晴雄教授から民活のケアハウスとも言える「純ちゃんハウス構想」が公表されました。全国で一万カ所を目標、それによる建設

平成十二年の介護保険法施行と診療報酬改定、そして十三年の第四次医療法改正により医療機能の類型化が進められている現状において、利用者の多様なニーズに応えるには施設が連携し、病院群として多様なメニューを持つ、言い換えると「地域としてのケアミックス」が必要です。そして連携には各施設の情報の開示と共に大切で、それによって各々が評価を確認して初めて正しく補完・連携し合うことができます。わたしたち長期療養を担当する施設は特に急性期病院からの評価を正確に受け止め、対応することが大切です。また、在宅療養との連携も同様に大切です。利用者に対しても、理念や基本方針などを公開することにより、地域からの評価やニーズの判断ができるでしょう。

これらのこととはサービス業にとつてはコンシューマーを主とした業務提携や市場・顧客調査などであり、ごく一般的なことです。我々も他業種に学ぶべき点は真摯に受け入れていけばなりません。

今まで以上に民間病院にも押し寄せ、適切な対応を求められており、サービス業として「コンシューマー」の満足度を高めてゆくことが要求されています。たとえば、昔は病院が家より便利で良環境の場でした。しかし住環境や生活水準が上がったため今では病院の方が不便に感じる場所となってしまいました。また制度的にも人員・構造設備の整備が求められています。わたしたちはそのことを真摯に受け止め、ソフト・ハード両面の改善や充実を早急に図らなければなりません。

1 老人医療ニュース

現場からの発言<／正論・異論＞

(15)

主張 その16

在宅医療を実践してわかつたこと

いばらき診療所ひたち

医師 照沼秀也

小生、ひよんなことから在宅医療をはじめて五年になりました。亡くなつた患者さんや、どうしても在宅で見れなくなつた患者さんを含めて、一千人を少し出るくらいの患者さんを見させてもらいました。

その間、診療をしながら、なんとなくもやもやしたものが在宅医療のイメージの中にありました。

といいますのは、在宅医療では何をしたらいいのかとか、どういう患者さんを診たらいいのかという、まことに基本的な問題だつたのです。

在宅医療でどんな患者さんを診たらいのかという問題ですが、答えはとつてもシンプルなものでした。昨年末、必要に迫られて統計処理

また、どういうことをしたらいいのかというのもとも簡単なことで、これも患者さんが教えてくれました。

最近になってのことです。いつも話の長いおばあさんの診察に伺つたときのことです。いつもどおりに一通り話を聞き終えて、血圧を測つて診察を終わりにしようと思ったのですが、たまたまその日は暇だったのを見ていたときのことです。なんとなく見づらいなという気がして、思ひ切つて手間隙のかかる順に患者さんを分けていきました。

すると、手間隙のかかるほとんどどの患者さんに痴呆症がかぶつているのです（約六割）。ガンの患者さんも割合的には多く、三割ぐらいの方々がガンでした。また、リハビリの必要な患者さんも一割ほどいました。

少しありがとう」って何回も言うのです。とつても喜んで、「ありがとうございます」ということです。つまり、病院のよう

もうひとつ面白い点は在宅医療の主体者が家族、もしくは本人だということです。つまり、病院のような転倒事故に対する管理責任などは発生しないということです。

さて、ここまでお話しすると、そろそろ皆さんも在宅医療をはじめたった際はとることにしました。

レツツ ゴーザイタクイリョウ 滴をするのはどうかな？ という話もありますが、テレビでお相撲を見た際に喜んだり、飲めないはずのトマトはご連絡ください。

ジユースを飲んで「うまい」と言って喜んだりする姿を見ますと、中心静脈栄養を入れるのも悪くないなど感じております。

また、医療経済的に見ますと、病

院や施設とちがつて、建物の減価償却をしなくてよい点や、診療所と申しましても、わざわざ診療所を建てなくともビル診でも十分です。この場合はもうイニシアルコストは限りなくゼロに近くなります。

もうひとつの面白い点は在宅医療の主体者が家族、もしくは本人だということです。つまり、病院のよう

話題
「ほれ

青梅慶友病院

理事長 大塚宣夫

どうすの医療界

医療事故に関する報道が、あちこちで目につき、医療訴訟も増加している。そして、その都度医療機関は、患者としてヤリ玉にあげられる。現時点ではどちらかといえば、表面化していない高齢者施設での事故にも、順番がまわってくるであろう。従つて、今のうちに自分なりの考えを整理しておきたいものである。

<時代は変わった>

今さら云うまでもないことだが、最近、医療事故が急増しているわけではない。医療技術が進歩し、複雑になるにつれて、新しいタイプの事故が発生するようになつたとはい、同じ状況で見れば、これまた技術や、システムの進歩により、事故発生の確率はむしろ低下しているからである。ではなぜ、医療事故のニュースや、訴訟が増えているのか。

最大の要因は医療界への根深い不信感である。十分な説明もなく、何

でも「まかせておけ」という態度や

やり方で事をすすめながら、思いがけない展開になると、突然、患者自身の特異性や不運として片づけよう

とする風潮が延々と続いてきた。結

果に大いに不満を持ながらも、多くの人は言い出せないできた。しかし、誰かが口火を切つたら流れは一気に

変わる。これに呼応する形で、内部

から思つても見ない事実が洩れ始め

る。大部分は、自分達の働いている

環境への不満が根底にある。

かくして、医療界は血祭りにあげられ、医療人はあわてふためく。

ここでの対応方法は、ただ一つ、

ともかく何事によらず事前にあらゆる可能性をきちんと説明すること、

そのあと経過についてもその都度、

事実をありのまま伝えることである。

最近はやりのインフォームドコンセントなるものは、アメリカでは医療訴訟を避けるための手法の一つとして発展してきたと理解すべきである。どんなにベストを尽くしたといつても結果が悪ければ訴えられることを前提に事をすすめるべきではないか。時代は変わったのである。

<質の向上には費用がかかる>

もう一つ、日本では患者の取り違

えのような初歩的ミスが多い、ある

ことは、米国に比べて事故の発生率が

高い、と報道される。これまた、医

療界に身を置くものとしては、当然

のこととして受けとめている。

手術患者の取り違えや、手術部位

の間違いなど患者の側からすれば想

像を絶することであるが、内側から

みれば発生の可能性は十分ある。ま

ず、患者の側にとつてはまさに人生

の一大事であるが、手術する側にと

つては、日常茶飯事であり、受け止

め方が一八〇度ちがう。

このギャップを埋めるには、事故

費を抑制せよとの大合唱である。医

療界はこのような当り前のことをき

ちんと世間に知らしめてこなかつた

点では、重大な責任があるとしても、

このままでは事態はますます悪くな

る。まさにどうする医療界である。

を運用するためには、時間、専門的知識、そして何より膨大な人手が必要となる。

日米の医療の最大の違いは、システム化の程度の差であり、これは医療事故の発生率の差になつてあらわれる。しかし、これは同時に医療費の差として反映される。今の三倍の医師、看護婦を配置し、三倍のサポートスタッフを揃えれば医療事故は半減するであろう。

高齢者施設で話題となつてている身体拘束ゼロの推進にしても、今の人員の今までゴリ押しすれば他の介護の手を抜く結果を招くことになろう。こんな状況にもかかわらず、医療費を抑制せよとの大合唱である。医療界はこのような当り前のことをきちんと世間に知らしめてこなかつた点では、重大な責任があるとしても、このままでは事態はますます悪くなる。まさにどうする医療界である。

アンテナ 高齢者医療費 抑制の波紋

うが、仕組みとしてわかりにくくし、病院への受診抑制効果があるのかどうか疑問である。

第二に、高齢者医療の対象を七十五歳以上とすることについては、反対も賛成もできない。どちらかとい

小泉内閣の「聖域なき財政再建」

は、高齢者医療費抑制に向かってきました。厚生労働省は、高齢者医療の対象を現行の七十歳以上から七十五歳以上に引き上げ、外来についても一割負担に統一するとともに、現行の一ヶ月間の上限医療費が三万七千二百円以上の高額療養費について、高齢者の負担能力を踏まえて見直しを検討している。高齢者医療の世界に波紋を呼ぶことは、確実である。

れば、反対ということになるが、高額療養費との関係でいえば、高齢者にも一定の負担をお願いせざるを得ないことも確かであり、なんでもかんでも反対では、議論が先に進まない。つまり、高齢者に負担をいただく代わりに、医療の質の維持・向上を約束するといわれれば、それはそれで議論になるのである。

いる経済状況を理解しているし、政府の進める政策展開になんとか協力したいと考えてもいる。しかし、一方では「力ねがないからしようがない」的な手法は、あまりに短絡的で、少なくとも深く考えていないようには思えてならない。

老人の専門医療を考える会は、会員のみで運営する任意団体であり、少しでも質を向上させるために多数の研修や研究を進めてきた。そして、多くの人々の理解を得る努力をしてきたし、老人医療そのものの質の向上にも、ささやかな貢献をしてきたと自負している。

それゆえ、老人医療制度や介護保険制度についても、経済的裏付けという意味でも、質の向上という意味でも、是々非々の立場を貫いてきた。このような立場から、今後の高額療養費抑制政策についても反対なもののは、反対したいと思う。

*へんしゅう後記

ると考えられる。現行では、外来の一部負担が二百床以上の病院で一ヶ月の上限が五千円、それ以外の病院で三千円、さらに診療所では一回の診療が八百円で、一月に五回目からは無料としている。それぞれの利用

多くの国民は、わが国の置かれて
てもよい

養費制度が機能しているので、高齢者医療が確保されていると考えるからである。この制度は、わが国独自のものであり、なんでもかんでも引き上げ、財政的つじつま合わせをすればよいというのであれば、厚生労働省の進める医療政策の放棄といつ

制度全体の整合性の確保とか、財政的政策であっても、必要な医療の質の向上については、別枠で検討するとかいう「医療の心」に訴える政策展開も必要である。なぜならば、医師だけでなく共に働く看護職や多く

『千と千尋の神隠し』には、個性に溢れる妖怪や神様たちが力いっぱい生きている。ファンタスティックな世界に浸つたあとは皆、新鮮に、愛すべき人達にみえてくる。

これも心のケアかな。

のスタッフの努力と協力が医療を支えているのであり、これらの人々がやる気をなくすことのないような配慮は、最低限必要であると考えるからである。